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DISCURSO 
SR. ELIAS ANTONIO SACA 
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA 
CUMBRE VANGUARDIA IBEROAMERICANA 
OCTUBRE 27, 2008 
 

EN PRIMER LUGAR, QUIERO AGRADECERLES A TODOS SU AMABLE INVITACIÓN A 
PARTICIPAR EN “VANGUARDIA IBEROAMERICANA 2008”, EVENTO QUE A MI JUICIO ES UNO 
DE LOS MAYORES EVENTOS DE  TRASCENDENCIA EN EL MARCO DE LA CUMBRE 
IBEROAMERICANA, ESTE ES UN  FORO DÓNDE LOS JÓVENES PUEDEN HABLAR DE SUS 
REALIDADES Y EXPECTATIVAS. 

HACE UN AÑO Y MEDIO, EN LA VÍSPERA DE LA CUMBRE IBEROAMERICANA 2007 
CELEBRADA EN CHILE, EL SALVADOR PROPUSO EL TEMA DE JUVENTUD Y DESARROLLO 
COMO ASPECTO CENTRAL DE LA AGENDA DE LA CUMBRE QUE INICIAREMOS AQUÍ EL 
PRÓXIMO MIÉRCOLES. LO HICIMOS PORQUE CREEMOS EN EL TEMA DE LA JUVENTUD  EL 
CUAL DEBE TENER EL MAYOR RESPALDO Y APOYO POLÍTICOS DE LOS GOBIERNOS DE 
IBEROAMÉRICA. 

SOMOS ABANDERADOS Y SEGUIREMOS IMPULSANDO DICHA TEMÁTICA PORQUE 
ESTAMOS SEGUROS QUE EL DESARROLLO SOSTENIBLE DE TODOS  NUESTROS PAÍSES, 
DEBE SUSTENTARSE EN LA PARTICIPACIÓN DE LOS JÓVENES DENTRO DE LOS SECTORES 
PRODUCTIVOS, SOCIALES, CULTURALES Y POLÍTICOS. NO COMO UN PLAN DE FUTURO, 
SINO COMO UNA ESTRATEGIA PARA EL PRESENTE. 

LOS JÓVENES DE HOY ESTÁN LLAMADOS A ENFRENTAR LOS RETOS MÁS DRAMÁTICOS E 
IMPACTANTES QUE LA HISTORIA HA VISTO. NO SOLO ESTAMOS ANTE UNA GRAVE 
SITUACIÓN ECONÓMICA MUNDIAL; ESTAMOS VIENDO FENÓMENOS AMENAZANTES COMO 
EL CALENTAMIENTO GLOBAL, EL AUMENTO DE LOS ALIMENTOS, EL AUMENTO 
ECONÓMICO, NO CRISIS DE ALIMENTO, PORQUE NO TENEMOS CRISIS DE ALIMENTO, 
TENEMOS ALIMENTOS CAROS Y LA CRISIS ENERGÉTICA QUE A MI JUICIO ME PARECE UN 
TEMA IMPORTANTE. 

CUANDO HABLABA CON EL DOCTOR IGLESIAS Y LE DECÍA YO AL SECRETARIO GENERAL, 
BUENO VAMOS HABLAR DE LA JUVENTUD Y EL TEMA COMO MUY BIEN LO HA RESEÑADO 
ENRIQUE, EL DÍA DE HOY, EL TEMA ECONÓMICO NO PUEDE OBVIARSE, ESTAMOS FRENTE 
A UNA REALIDAD EN DONDE ALGUNOS PAÍSES  QUE TIENEN TODO EL DERECHO DEL 
MUNDO A VENDER SU PETRÓLEO Y A UN PRECIO DECENTE, TIENEN DERECHO, SON 
RECURSOS QUE DISPONEN. 
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PERO HASTA DONDE ES EL DERECHO DE LOS PAÍSES PETROLEROS, HASTA DONDE 
LLEGA EL COSTO DEL PETRÓLEO EN EL QUE SE INVOLUCRAN NO SOLO EL VALOR QUE 
ASPIRA EL PUEBLO X QUE VENDE PETRÓLEO SINO QUE ESTE SE CONVIRTIÓ  EN UN 
NEGOCIO DE CASINO, EN UNA IRRESPONSABILIDAD, EN UNA VENTA DE PAPELES A 
FUTURO QUE TERMINÓ ELEVANDO EL PRECIO A 148 DÓLARES. 

YO ESTUVE EN EL FORO ECONÓMICO DE CANCÚN RECIENTEMENTE Y HABLABA  DE UNA  
TESIS QUE TENGO SOBRE ESTE TEMA, PERDONEN QUE ME SALGA UN POCO DEL 
DISCURSO  PERO GENERALMENTE NO DEBEMOS OBVIAR ALGUNOS TEMAS 
FUNDAMENTALES Y ESTE SERÁ UN TEMA FUNDAMENTAL. YO CALIFICABA  EL PROBLEMA 
QUE SE ESTABA FORMANDO  EN EL HORIZONTE, COMO LA TORMENTA PERFECTA Y ES 
UNA TORMENTA  PERFECTA, POR UN LADO LOS ALIMENTOS, POR OTRO LADO  EL 
PETRÓLEO 148 DÓLARES, ESTUVIMOS ARRIBA DE 5 DÓLARES EL GALÓN EN NUESTRO 
PAÍS  Y SIN PODER HACER ABSOLUTAMENTE NADA, SE NOS CRECIERON LOS SUBSIDIOS 
EN EL GAS PROPANO, EN LA ELECTRICIDAD. 

YO DIJE ANOCHE EN LA ENTREVISTA, POR TELEVISIÓN, QUE SI HAY ALGO QUE PUEDA 
HACER TAMBALEAR, ADEMÁS DE AUMENTAR EL NÚMERO DE  POBRES DEL CUAL HEMOS 
AVANZADO TREMENDAMENTE EN EL SALVADOR, HEMOS REDUCIDO CASI EL 40 PUNTOS 
PORCENTUALES LA POBREZA, TENEMOS UN PLAN DIRIGIDO A  LA PARTE MÁS POBRE A LA 
EXTREMA POBREZA, CIEN MUNICIPIOS  EN EL MAPA DE POBREZA, EL CUAL ES MUY 
RESPONSABLE, MUY SERIO Y AHÍ ESTAMOS INVIRTIENDO, PERO AHORA RESULTA QUE 
LAS DEMOCRACIAS, HACE 20 AÑOS NO TENÍAMOS EN CENTROAMÉRICA, HACE 20 AÑOS 
ESTÁBAMOS EN UNA GUERRA CRUENTA, AQUÍ EN ESTE TERRITORIO  MURIERON 100 MIL 
PERSONAS,  EN UN ATAQUE TREMENDO POR LA INSTITUCIONALIDAD Y CONTRA LA 
DEMOCRACIA DEL PAÍS, QUE AFORTUNADAMENTE NO TRIUNFARON  PORQUE LOS 
SALVADOREÑOS QUIEREN UN PAÍS EN PAZ, EN  LIBERTAD, NO QUEREMOS 
EXPERIMENTAR CON MODELO QUE YA LOS EXPERIMENTAMOS EN LOS 80, LOS MODELOS 
SOCIALISTAS Y YO ME REFIERO AL SOCIALISMO MODERNO QUE ME PARECE QUE HAY 
MUCHOS CASOS EN AMÉRICA LATINA. 

ME REFIERO A LOS INVENTOS EN EL CAMINO, A ESTATIZAR LA ECONOMÍA, YO CREO QUE 
LA TORMENTA PERFECTA AHORA ES UN HURACÁN  GRADO CINCO QUE NOS ESTÁ 
AFECTANDO Y NOS VA A SEGUIR AFECTANDO.  

TENER QUE COMUNICARLE AL MUNDO QUE HAY CIEN MILLONES DE POBRES MÁS, NO ES 
UNA BUENA NOTICIA, POR QUE RAZÓN, SE DAN ESTOS FENÓMENOS Y LO PEOR DEL 
CASO, ES QUE NO SABEMOS  A DONDE VA A TERMINAR PORQUE SI ESTO TERMINA COMO 
HABLABA  CON EL SECRETARIO GENERAL EN UNA (…) ESTAMOS FRENTE A UN PROBLEMA 
DEL QUE NO VAMOS A SALIR. 
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TODAS  LAS MAÑANAS, HOY SE CAYERON TODAS LAS BOLSAS ASIÁTICAS, LAS EUROPEAS 
AFECTADAS, COMENZÓ MAL LA BOLSA DE VALORES Y NUNCA HABÍAMOS ESTADO TAN 
PENDIENTES ESPECIALMENTE DEL PRECIO DEL PETRÓLEO, PORQUE CUANDO SUBE EL 
PETRÓLEO SUBE LAS MIGRAÑAS DEL PAÍS, ESOS DOLORES DE CABEZA 
TREMENDAMENTE, HAY QUE PAGAR MÁS. 

Y YO DECÍA EN EL FORO ECONÓMICO DE CANCÚN BUENO Y HASTA DONDE NOS VAN A 
LLEVAR, PORQUE AL FINAL DE CUENTAS LOS COMPRADORES DEL PETRÓLEO SOMOS 
TODOS, Y NOSOTROS COMO UN PAÍS DE 6 MILLONES DE HABITANTES CON 20 MIL 
KILÓMETROS  CUADRADOS,  PERO AQUÍ VIVIMOS SEIS MILLONES,  Y SOMOS OTROS 3 
MILLONES DE SALVADOREÑOS EN EL EXTERIOR SIN EMBARGO HEMOS SALIDO ADELANTE, 
LOS PRESUPUESTOS NACIONALES SON EQUILIBRADOS, LA HISTORIA MACROECONÓMICA 
DEL PAÍS ES EXTRAORDINARIA A LO LARGO DEL TIEMPO, PAGAMOS PUNTUALMENTE 
NUESTRAS DEUDAS, TENEMOS ORDENADA LA MACROECONOMÍA, AFECTADOS 
OBVIAMENTE POR EL TEMA DE LA INFLACIÓN 

USTEDES QUERIDO  JÓVENES, ESTÁN LLAMADOS A ENFRENTAR LOS RETOS MÁS  
DRAMÁTICOS E IMPACTANTES QUE  LA HISTORIA HA VISTO. POR ESO ESTE DÍA QUIERO 
REFLEXIONAR SOBRE DOS GRANDES TEMAS: 

LA ADMINISTRACIÓN DEL CAMBIO COMO NECESIDAD, COMO UNA  HABILIDAD DE VIDA, Y 
SOBRE LA URGENCIA DE UNA NUEVA SENSIBILIDAD SOCIAL PARA CONTRIBUIR A 
ENFRENTAR LOS PROBLEMAS GLOBALES. 

AQUÍ EN EL SALVADOR QUE FUIMOS EL ÚLTIMO ESCENARIO DE LA GUERRA FRÍA, HABÍA 
UNA DISCUSIÓN  SOBRE TEMAS  SOCIALES, Y YO HE DICHO CLARAMENTE  QUE LOS 
TEMAS SOCIALES NO DEPENDEN DE LA IZQUIERDA, NI LA DERECHA, LOS TEMAS 
SOCIALES SON QUE LOS GOBIERNOS RESPONSABLES QUE INVIERTEN EN SU GENTE. 

Y SIEMPRE HE DICHO QUE LA MACROECONOMÍA, QUE LAS LIBERTADES DE LAS QUE 
GOZAMOS,  DE LA  APERTURA DE MERCADOS, QUE ES NUESTRA PROYECCIÓN, NO HAY 
OTRA LÓGICA, NOSOTROS NO TENEMOS PETRÓLEO, PERO  TENEMOS UNA MANO DE 
OBRA ESPECTACULAR Y UN PUEBLO QUE SE HA SABIDO SOBREPONER A LO LARGO DE LA 
HISTORIA A UNA GRAN CANTIDAD DE  COMPLICACIONES.  

DECÍA QUE LAS LIBERTADES NO RIÑEN CON LA SOLIDARIDAD, POR EL  CONTRARIO SE 
COMPLEMENTAN, UN PAÍS ESTABLE, ES UN PAÍS QUE PRODUCE, ES UN PAÍS QUE CRECE. 

EL MUNDO SE HA VUELTO PEQUEÑO, O PLANO, COMO PREFIERAN VERLO. LAS 
FRONTERAS SE HAN VUELTO MENOS IMPORTANTES Y LA TECNOLOGÍA ESTÁ CAMBIANDO 
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LA FORMA EN LA QUE PRODUCIMOS, EN QUE NOS COMUNICAMOS Y LA FORMA EN QUE 
INTERCAMBIAMOS PRODUCTOS, SERVICIOS E IDEAS. EL MUNDO HA CAMBIADO Y QUIENES 
MEJOR LO ENTIENDEN  SON LOS JÓVENES. 

USTEDES NO SOLO TIENEN QUE SOBREVIVIR EL ESTRÉS QUE PROVOCAN ESTOS 
CAMBIOS, SINO QUE ADEMÁS TIENEN QUE APRENDER A ADMINISTRARLOS, 
CONVIRTIÉNDOSE EN CREADORES DE NUEVOS PARADIGMAS Y TAMBIÉN  PROMOTORES, 
DE UN RITMO MÁS DINÁMICO DE LA EVOLUCIÓN SOCIAL. EN OTRAS PALABRAS, DEBEMOS 
DESECHAR LAS RECETAS VIEJAS Y CREAR NUEVAS ESTRATEGIAS PARA ENFRENTAR LOS 
DESAFÍOS QUE TENEMOS EN IBEROAMÉRICA. 

EL ESCENARIO ACTUAL, TANTO PROFESIONAL COMO SOCIAL, ES COMPLEJO PARA LOS 
JÓVENES NO SOLAMENTE ACÁ, EN TODA IBEROAMERICA,  LAS CONDICIONES 
ECONÓMICAS SON DIFÍCILES, Y LAS TRANSFORMACIONES SOCIALES QUE ESTAMOS 
VIVIENDO VUELVEN MÁS COMPLEJAS LAS POSIBILIDADES DE ABRIRSE CAMPO EN LA VIDA. 

DADA LA VELOCIDAD DE LOS CAMBIOS, Y LAS DEMANDAS COMPETITIVAS DE UN MUNDO 
CADA VEZ MÁS INTERCONECTADO E INTERDEPENDIENTE, LOS JÓVENES ESTÁN 
SOMETIDOS AL CAMBIO CONSTANTE, LO CUAL REQUIERE UNA ADECUADA DISPOSICIÓN 
MENTAL Y LA CAPACIDAD PARA ADAPTARSE, PARA APRENDER CON LA EXPERIENCIA QUE 
DA LA VIDA. 

EN VIRTUD DE ESOS DESAFÍOS, LOS GOBIERNOS DE IBEROAMÉRICA DEBEMOS CREAR 
MEJORES CONDICIONES, ESPECIALMENTE EN EL PLANO LABORAL. 

LOS JÓVENES NO SON LA ESPERANZA DEL MAÑANA, SON UNA FUENTE PRESENTE DE 
PROGRESO COLECTIVO. ADEMÁS SON EL PUENTE DE SOSTENIBILIDAD PARA UN FUTURO 
MÁS INCLUYENTE, MÁS PRÓSPERO Y MÁS CONECTADO CON LAS REALIDADES 
GLOBALIZANTES A NUESTRO ALREDEDOR. LOS JÓVENES SON IMPORTANTES HOY NO 
MAÑANA. 

ALREDEDOR DE 150 MILLONES DE IBEROAMERICANOS SOMOS  JÓVENES, Y DIGO SOMOS,  
DON ENRIQUE PORQUE NO ES COMO, CUANTOS AÑOS TENGA UNO, ES COMO SE SIENTA, 
Y SI EL CORAZÓN ES JOVEN, EL ALMA ES JOVEN, LO DEMÁS NO IMPORTA, PERO 
REALMENTE VIVIMOS EN UNA IBEROAMERICA LLENA DE JÓVENES  ESTE PAÍS, NUESTRO 
PAÍS, ESTA LLENO DE JÓVENES, EN IBEROAMERICA SON 150 MILLONES  DE LOS 600 
MILLONES DE HABITANTES DE IBEROAMERICA Y SON EL MOTOR MÁS PUJANTE DE 
NUESTRAS SOCIEDADES. LA RESPONSABILIDAD Y OBLIGACIÓN HACIA ELLOS ES 
DELICADA Y ESTRATÉGICA PARA LA CONSTRUCCIÓN DE COMPETITIVIDAD Y 
GOBERNABILIDAD. 
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LAS POSIBILIDADES PARA LA REGIÓN IBEROAMERICANA SON ENORMES. MUCHOS DE 
NUESTROS PAÍSES POSEEN AHORA UNA FUERZA DE TRABAJO MÁS EXTENSA Y 
CALIFICADA QUE NUNCA, EN PARTE PORQUE DESDE HACE ALGUNOS AÑOS, EL NÚMERO 
DE JÓVENES QUE TERMINA LA ENSEÑANZA PRIMARIA HA IDO EN FRANCO CRECIMIENTO.  

NUNCA ANTES UNA GENERACIÓN HABÍA TENIDO UN NIVEL DE INSTRUCCIÓN TAN ALTO, Y 
ESO ES BUENO, PERO DEBEMOS POTENCIARLO, PUES TODAVÍA HAY MILLONES DE 
JÓVENES QUE VIVEN EN LA MARGINALIDAD O NO TIENEN SUFICIENTE ACCESO A 
POSIBILIDADES EDUCATIVAS Y LABORALES. 

TENEMOS MUCHO CAMINO POR RECORRER. TODAVÍA DEBEMOS HACER MAYORES 
ESFUERZOS PARA SITUAR LAS NECESIDADES DE LA JUVENTUD DENTRO DE LAS 
PRIORIDADES DE NUESTRAS POLÍTICAS SOCIALES, ECONÓMICAS, EDUCATIVAS Y 
CULTURALES. 

 MÁS QUE UN TEMA DE NECESIDAD, ESTE ES UN TEMA DE VISIÓN ESTRATÉGICA, ADEMÁS 
DE UNA OBLIGACIÓN HISTÓRICA DADA LA COYUNTURA ACTUAL. 

LA JUVENTUD, SU ENERGÍA, SU CAPACIDAD DE APRENDER, SU HABILIDAD PARA MOVER 
LAS COSAS, LE ABREN A NUESTROS PAÍSES QUERIDOS JÓVENES GRANDES 
OPORTUNIDADES DE GENERAR UN GRAN  CAPITAL SOCIAL, LO CUAL ES BUENO PARA EL 
DESARROLLO DE LA COMPETITIVIDAD, FACTOR QUE NOS URGE A MUCHOS PAÍSES PARA 
ACELERAR EL COMBATE A LA POBREZA Y LA ELIMINACIÓN DE LA MARGINALIDAD. 

LOS PAÍSES IBEROAMERICANOS DEBEMOS TENER EN CUENTA QUE INVERTIR EN LOS 
JÓVENES ES MUCHO MÁS QUE UNA POLÍTICA SOCIAL ACERTADA; ES UN IMPERATIVO Y 
UNA PUERTA EFECTIVA HACIA LA PROSPERIDAD DE TODOS.  

ABRIR ESPACIOS DE PARTICIPACIÓN PARA LOS JÓVENES, NOS LLEVARÁ A LA 
CONSTRUCCIÓN DE SOCIEDADES MÁS INCLUYENTES, MÁS PARTICIPATIVAS Y CON 
MAYORES POSIBILIDADES DE SOLIDARIDAD Y PAZ SOCIAL EN EL LARGO PLAZO.  

DEBEMOS TENER CLARO QUE POTENCIAR A LOS JÓVENES ES UNA TAREA INTEGRADA DE 
GOBIERNOS, UNIVERSIDADES, SECTOR PRIVADO, ONG’S Y POR SUPUESTO DESDE LA 
FAMILIA, LOS  PADRES EN EL HOGAR. 

Y NO SOLO SE TRATA DE MEJORAR LA EDUCACIÓN Y ABRIR ESPACIOS DE INSERCIÓN 
LABORAL, SINO DE MANTENERLOS ALEJADOS LOS PELIGROS DE LAS DROGAS, LA 
VIOLENCIA ORGANIZADA, LOS VICIOS Y LA POBREZA QUE SE HEREDAN DE GENERACIÓN 
EN GENERACIÓN. 
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EN EL MARCO DE LA CUMBRE IBEROAMERICANA, LOS SALVADOREÑOS Y LAS 
SALVADOREÑAS VAMOS A APORTAR LO QUE HEMOS APRENDIDO EN LOS ÚLTIMOS 
CUATRO AÑOS, DESDE QUE CREAMOS LA SECRETARÍA DE LA JUVENTUD Y NOS 
ENTREGAMOS DE LLENO CON TODA LA FUERZA DEL ESTADO A ATENDER A NUESTROS 
JÓVENES. 

QUIERO DECIRLES POR QUÉ ME INTERESA TANTO EL TEMA DE LA JUVENTUD: CUANDO 
ASUMÍ LA PRESIDENCIA DE EL SALVADOR, O MÁS BIEN  CUANDO ME LANCÉ COMO 
CANDIDATO PRESIDENCIAL EN EL PARTIDO, TENIA 37 AÑOS DE EDAD, CUANDO ASUMÍ  LA 
PRESIDENCIA DEL PAÍS, RECIÉN HABÍA CUMPLIDO 39 AÑOS,  TENÍA MUY FRESCAS LAS 
EXPERIENCIAS DE JUVENTUD, CARGADAS DE DIFICULTADES Y OBSTÁCULOS QUE 
DIFICULTAN EL PODER ABRIRSE CAMPO EN EL MUNDO LABORAL. 

POR MI PERSPECTIVA JOVEN, Y SABIENDO QUE EL SEGMENTO POBLACIONAL MENOR DE 
30 AÑOS EN EL SALVADOR CONSTITUYE ALREDEDOR DEL 60%,  DE NUESTRA POBLACIÓN, 
ELABORAMOS UN PLAN DE GOBIERNO CON UNA PROPUESTA PARA UN PAÍS JOVEN Y POR 
ESO CREAMOS ESTA NUEVA OFICINA COMO LA SECRETARÍA DE LA JUVENTUD, TENEMOS 
40 PROGRAMAS QUE CREO QUE EL SECRETARIO DE LA JUVENTUD LOS VA A 
DESARROLLAR. 

DE HECHO TODO NUESTRO ENFOQUE DE GESTIÓN PÚBLICA ESTÁ BASADO EN UN 
CONCEPTO DE DESARROLLO INTEGRAL EN TORNO AL CAPITAL HUMANO. Y ESE CAPITAL 
HUMANO, ENTENDIDO COMO PRINCIPIO Y FIN DEL ESTADO, SE CONCENTRA EN LA 
FRANJA MAYORITARIA POBLACIONAL DE NUESTRO PAÍS. 

EN ESTE MOMENTO, A TRAVÉS DE LA SECRETARÍA DE LA JUVENTUD, EJECUTAMOS MÁS 
DE TREINTA PROGRAMAS DIFERENTES, DIRIGIDOS A ENCAUSAR CONSTRUCTIVAMENTE 
EL IDEALISMO, EL ENTUSIASMO Y LA ENERGÍA QUE CARACTERIZAN A NUESTRA GENTE. 

POR SUPUESTO, EN EL SALVADOR ESTAMOS ÁVIDOS DE APRENDER TAMBIÉN DE LAS 
EXPERIENCIAS DE PAÍSES QUE HAN RECORRIDO MUCHO MÁS CAMINO EN ESTE TEMA. 
POR ESO ESTAMOS TAN FELICES DE TENERLOS A TODOS USTEDES AQUÍ, PARA 
APROVECHAR AL MÁXIMO EL INTERCAMBIO DE LAS  IDEAS Y LAS EXPERIENCIAS. 

ESTIMADOS JÓVENES DE IBEROAMÉRICA:  

QUIERO TERMINAR CON UNAS REFLEXIONES. EL CAMBIO PERMANENTE, ES LA NUEVA 
CONSTANTE DEL MUNDO COMPETITIVO DE HOY. SI NO REACCIONAS AL CAMBIO TE 
QUEDAS ATRÁS. SI NO TE ADAPTAS A LOS CAMBIOS TE QUEDAS CAMINANDO EN EL 
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MISMO LUGAR. EL CAMBIO NO ES OPCIONAL; ES NECESARIO, ES UN INEQUÍVOCO 
REQUISITO PARA LA COMPETITIVIDAD. 

USTEDES, LOS QUE TIENEN EL PRIVILEGIO DE RECIBIR EDUCACIÓN SUPERIOR, ESTÁN 
OBLIGADOS A ADMINISTRAR CON CREATIVIDAD Y AGILIDAD LOS CAMBIOS SI PRETENDEN 
FORMAR PARTE DE AQUELLOS POCOS CAPACES DE TRANSFORMAR UNA SOCIEDAD EN 
UN MUNDO GLOBALIZADO.   

NO SOLO DEBEN ADMINISTRARSE EL CAMBIO, SINO ANTICIPARSE A LOS NUEVOS 
DESAFÍOS, QUE PONDRÁN A PRUEBA LOS ESQUEMAS SOBRE LOS QUE HAN ACTUADO EN 
EL PASADO. EINSTEIN DECÍA QUE NO SE PUEDE RESPONDER A LOS PROBLEMAS NUEVOS 
DE LA MISMA MANERA QUE RESPONDÍAMOS A LOS PROBLEMAS VIEJOS. 

PERO ESA PREDISPOSICIÓN AL CAMBIO REQUIERE PREPARACIÓN, REQUIERE APERTURA, 
APERTURA AL CONOCIMIENTO, REQUIERE QUE NUNCA DEJEN DE APRENDER, QUE NUNCA 
DEJEN DE HACERSE PREGUNTAS SOBRE SU ENTORNO, SOBRE LA DINÁMICA REALIDAD 
QUE NOS RODEA, PERO SOBRE TODO REQUIERE LIBERTAD. CUANDO HAY LIBERTAD EN  
UN PAÍS, EL DESARROLLO DE LOS JÓVENES ES FLUIDO. 

EL APRENDIZAJE CONTINUO ES UN REQUISITO INELUDIBLE DEL MUNDO MODERNO, NO 
PODEMOS BAJO NINGÚN PUNTO DE VISTA, INTENTAR CONQUISTAR EL MUNDO Y 
REALIZAR SUEÑOS DE RIQUEZAS SIN DETENERNOS A VER EL ENTORNO DE NECESIDADES 
QUE AFECTAN A MUCHOS RINCONES DEL MUNDO. NECESITAMOS LLEVAR SIEMPRE CON 
NOSOTROS UN BUEN GRADO ENORME DE SENSIBILIDAD, DE SOLIDARIDAD HACIA LOS 
PROBLEMAS QUE AQUEJAN A LA RAZA HUMANA. 

QUIERO DECIRLES QUE EL TEMA DE LA JUVENTUD NO VA A DESAPARECER DE ESTA 
CUMBRE, ES EL TEMA CENTRAL  Y HEMOS PUESTO AQUÍ EN EL CENTRO DE 
CONVENCIONES Y FERIA, AQUÍ MUY CERQUITA CASI EN FRENTE DE LA CASA DE 
GOBIERNO, HEMOS PUESTO UN ROTULO GRANDE `PORQUE NADIE LO VA OLVIDAR, 
PORQUE ADEMÁS LOS PROBLEMAS QUE VIVE EL MUNDO, COMO EL TEMA DE LA 
ALIMENTACIÓN, EL TEMA ECONÓMICO, TODOS ESOS TEMAS TIENEN QUE VER CON LA 
JUVENTUD, ASÍ ES NADIE LO VA A OLVIDAR NO SE PREOCUPEN QUE YO HARÉ LO POSIBLE 
PARA QUE NO SE OLVIDE. 

LO QUE YO LAMENTO POR EJEMPLO EN ALGUNAS CUMBRES, POR EJEMPLO EN CHILE, 
HABÍAMOS LOGRADO  UNA RESOLUCIÓN IMPORTANTE SOBRE EL TEMA DE PENSIONES, 
HABÍAMOS AVANZADO CON LA PRESIDENTA BACHELET A QUIEN LE TENGO UNA GRAN 
ESTIMACIÓN EN MUCHOS TEMAS Y DE REPENTE APARECIÓ ALGO QUE YO NO VOY A 
REPETIR, YA SE ARREGLO, PERO ESO FUE LA NOTICIA Y ESTE NO ES UN RECLAMO A LA 
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PRENSA, YO NO LE RECLAMO A LA PRENSA, YO LO QUE CREO QUE ES INJUSTO QUE EN 
UNA CUMBRE QUE HEMOS PREPARADO  DURANTE UN AÑO, DE REPENTE SE LE OCURRA 
ALGUIEN LUCIRSE, HABLAR GRITAR, SER MALCRIADO  Y ESO SEA LA NOTICIA, ESO NO 
PUEDE SER, 

POR ESTA RAZÓN EN ALGUNOS PAÍSES, INCLUYENDO EL NUESTRO, LOS VIAJES DEL 
PRESIDENTE, BUENO ESTO DE LA CUMBRE ERA TURISMO, YO PAGARÍA POR NO SALIR Y 
QUEDARME RESOLVIENDO LOS PROBLEMAS DEL PAÍS,  

POR CIERTO AYER SE DURMIERON  TODOS LOS JÓVENES EN LA MARCHA QUE TUVIMOS 
DE 7 MIL MUCHACHOS, YO NO LOS VI AHÍ, YO QUIERO NADA MÁS  DECIRLES QUE ESPERO 
QUE LA CUMBRE DE EL SALVADOR, UNA CUMBRE  EN LA QUE HEMOS PUESTO ESFUERZO, 
ENTUSIASMO , ALEGRÍA, UNA CUMBRE EN LAS QUE HEMOS INVERTIDO  A FAVOR DE LA 
JUVENTUD, UNA CUMBRE EN LA QUE VAMOS A FIRMAR UN COMPROMISO  PARA LOS 
NIÑOS DE 0 A 5 AÑOS, LOS PRESIDENTES CON LA FUNDACIÓN ALAS, UNA CUMBRE EN LAS 
QUE VAMOS A TOMAR DECISIONES QUE VAN A CAMBIAR LA VIDA DE USTEDES Y DE SUS 
HIJOS, ES UNA CUMBRE IMPORTANTE. 

NO HAY QUE PERMITIR QUE SE NOS ARRUINEN  LAS CUMBRES, HAY QUE ABRIR LOS 
ESPACIOS PARA QUE  DISCUTAMOS LOS TEMAS, Y ESO VA A DEPENDER  DE LOS 
JÓVENES EN CADA PAÍS, PORQUE NO SOLO SE TRATA DE VENIR A REUNIRSE, TOMARME 
LA FOTOS Y NOS VAMOS, SE TRATA DE DARLE SEGUIMIENTO A LO QUE SUPONGO YO, 
DEBERÁ CONVERTIRSE EN POLÍTICA DE ESTADO,  

YO LES AGRADEZCO SU PRESENCIA, GRACIAS POR INVITARME UNA VEZ MÁS, A ESTE 
EVENTO, TENEMOS  UNA CANTIDAD ENORME DE EVENTOS TODA LA SEMANA, QUE 
COMENZARON HACE DIEZ MESES CON REUNIONES MINISTERIALES HASTA  SACAR LAS 
RESOLUCIONES, ENTIENDO QUE ESA DECLARACIÓN DE PRESIDENTES ESTA MUY 
AVANZAD, LA VAN A REVISAR LOS CANCILLERES Y BUENO LA APROBAREMOS EL ÚLTIMO 
DÍA DE LA CUMBRE Y YO LES ASEGURO Y ESPERO QUE ASÍ SEA, QUE ESTA CUMBRE NOS 
DEJE RESULTADOS EXTRAORDINARIOS, PARA UN SEGMENTO TAN IMPORTANTE COMO ES 
LA  JUVENTUD. 

BIENVENIDOS A EL SALVADOR, QUE DIOS LOS BENDIGA Y ESTA ES SU CASA, MUCHÍSIMAS 
GRACIAS. 


